

EL CASTELLANO

(CON CENSURA ECLESIASTICA)

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Año I.

TENDILLAS, 21

TOLEDO 17 DE SEPTIEMBRE DE 1904

SUSCRIPCIÓN
Semestre... 1.50 Años... 2.75 Núm. 35.
Número suelto, 5 céntimos.

ANUNCIOS ECONÓMICOS

PAGO ADELANTADO

Peregrinación á la Virgen del Prado de Talavera de la Reina.

Una prueba más.

Una vez más acaba de probar el Eminentísimo Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo, hasta dónde llega con sus triunfos una voluntad perseverante y una constancia firme, sin vacilaciones, que una y otra cosa demuestran la fe que guía las acciones del Purpurado de Toledo y la caridad inagotable con que sabe llevar á cabo y finalizar todas sus empresas.

Durante el año actual, *Quincuagésimo de la Definición dogmática de la Concepción Inmaculada*, en el cual se han concedido inmensas gracias espirituales, con las que el Romano Pontífice nos anima á conmemorar la definición de un dogma tan simpático y hermoso, se han preparado en la histórica ciudad de los Concilios fiestas solemnísimas, conmemorativas de tan fausto suceso, y en su honor y gloria se han preparado certámenes y peregrinaciones, y han tenido lugar Misas pontificales y funciones religiosas.

Pero la celebrada el día 11 en Talavera de la Reina; la que ha reunido en esta antigua ciudad á centenares de peregrinos que de muchas leguas en contorno se han convocado para rendir pleito homenaje y testimonio de adoración á la Virgen Santísima del Prado; que ha hecho postrarse ante sus aras al Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, respetables miembros del Cabildo toledano, del Cabildo de Párrocos de Toledo, Clero de esta misma ciudad, representantes de sus muchas Asociaciones religiosas, tanto de señoras como de varones, y llenar, por último, de inmenso júbilo á todas las almas; como este testimonio de la fe, repetimos, dado el día 11 en Talavera, se contarán pocos, y estoy por decir que puede hacer época en la antiquísima historia de devoción inmensa con que cuenta la peregrina Imagen, la Patrona excelsa de los talaveranos.

Y todo esto obra es de la constancia y firme voluntad de nuestro Prelado, que, anhelante por dar la mayor celebridad posible á las consoladoras creencias de nuestra religión y alegría á los corazones afligidos, que en estas fiestas hallan siempre consuelo y esperanza, proyectó la Peregrinación, tan felizmente realizada, y en la que, no solamente se ha dado una vez más público testimonio de fe y adoración á María Santísima, sino que se han estrechado más intensamente los lazos de unión entre los cristianos, se ha dado un paso más en la unidad católica y se han fundido en entrañable abrazo la vieja ciudad de los Emperadores y la adoradora y simpática de la Virgen del Prado.

En estos días de materialismo, en que tanto empeño ponen los enemigos de la Iglesia por ahogar toda clase de manifestación religiosa; en que los elementos avanzados parece que se unen en su rabia de oposición al cristianismo; cuando parece que la fe se ha de reducir á vivir solitaria en el corazón del hombre, sin que éste pueda hacer manifestación pública de las creencias que profesa, al ver resurgir el valor de los católicos, al verlos unirse con más vivas manifestaciones de entusiasmo, nuevas reverberaciones de luz marcan la égida gloriosa del catolicismo, y dando un mentís á sus perseguidores, escribe una página más, llena de gloria, en la incomparable historia de sus triunfos.

Por eso resalta más la figura del Prímado de España, del hombre incansable, á quien basta pensar una acción grande para desearla, y deseársela para conseguirla.

La hermosa Peregrinación á Talavera de la Reina ha sido un testimonio irrecusable de que la fe se mantiene en nuestros días como en los de mayor esplendor; de que la piedad cristiana no decae ni pierde su señoría en el corazón de los hombres, y á la vez da idea de los triunfos que se alcanzarían con la unión de los católicos si éstos se unieran en todos los órdenes de la vida.

La salida.—En Bargas.

Las siete y media de la mañana del día 10 era la hora fijada para la salida de los peregrinos, y en efecto, á dicha hora comenzaron á circular por la ciudad los carruajes de diferentes clases, particulares unos y otros de alquiler, que, llenos de viajeros henchidos de alegría, fueron saliendo para la próxima estación del vecino pueblo de Bargas, al objeto de tomar el tren.

Al Emmo. Sr. Cardenal acompañaban los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispo Auxiliar y Presidente de la Audiencia de Toledo.

El Prelado se unió á los Peregrinos en Bargas, donde se tomó un ligero desayuno, que recordaba los tiempos patriarcales al ver la familiaridad y llaneza con que todos se trataban, haciéndose mutuas invitaciones y aceptando recíprocos ofrecimientos de una y otra parte, con tan buena voluntad, que unieron los corazones de los caminantes en indisoluble lazo.

La partida.

En Bargas acompañaron á la Peregrinación el Párroco, Autoridades é inmenso público, que al ver acercarse el momento de partir, prorrumpieron en vivas y aclamaciones que hicieron asomar las primeras lágrimas de la emoción á los ojos de los Peregrinos, á la par que los llenaba de alegría.

El Sr. Cardenal dió muestras de gratitud por el entusiasta recibimiento de que había sido objeto, en unión de los demás viajeros, y éstos, por su parte, contestaron con vivas estruendosos á los que en la misma forma habían recibido del católico vecindario de Bargas.

Al llegar el tren vi subir á él, entre otras muchísimas personas, á las siguientes: Excmo. Sr. Presidente de la Audiencia, diferentes Dignidades y Canónigos de la Catedral de Toledo, individuos del Venerable Cabildo de Párrocos de la misma ciudad, del Clero, de las Conferencias de San Vicente de Paul, del Montepío del Clero del Arzobispado, de la Propagación de la Fe y de diferentes Hermandades, Cofradías y Corporaciones.

Entre las señoras iban, entre otras, la Vizcondesa de Vandembrule, la Sra. Rectora y varias Colegiales del Real de Doncellas Nobles, comisiones de la Catequesis, de las Conferencias de San Vicente de Paul, del Roperio de Pobres, de la Propagación de la Fe, de las Hijas de María y muchas más que sería imposible enumerar.

En Villamiel.

Al llegar á Villamiel gran número de personas esperaban el paso del tren y saludaban con sus pañuelos. En el momento de parar se cambiaron entre los que esperaban y los viajeros grandes aclamaciones de júbilo.

En primera línea vimos al Párroco, Ayuntamiento y Autoridades que subieron inmediatamente á saludar al Sr. Cardenal, continuando en la peregrinación el mencionado Párroco, el Médico D. Miguel Sáenz, el rico hacendado D. Gregorio Aguado y algunos más.

Al partir se dieron vivas al Sr. Cardenal y á la unidad católica.

En Rielvas.

Esperaba el Párroco acompañado de buen número de feligreses que saludaron con entusiasmo á la peregrinación y engrosaron sus filas.

También allí se dieron vivas y apretones de manos como prueba de unión y alianza.

En Torrijos.

Invasión el andén inmensa muchedumbre, no sólo de dicho pueblo, sino de Gerindote y de Puebla de Montalbán, que con sus Párrocos y Autoridades á la cabeza, recibieron á

la peregrinación con alegre repique de campanas y entusiastas vivas.

Subieron á saludar al Cardenal, además de los Párrocos, el Diputado por el distrito, el fiscal, una Comisión de Frailes Carmelitas y algunos particulares.

En Santa Olalla y Erustes.

Esperaban el paso de la peregrinación las Autoridades, Párrocos y representaciones de los pueblos de Santa Olalla, Carmona, Carriches, Erustes, Mesegar y Domingo Pérez, que invadían la estación y prorrumpieron en conmovedores vivas á la Virgen del Prado y al Sr. Cardenal.

Se unieron á la peregrinación los Párrocos de los pueblos antes mentados, entre los cuales merece un recuerdo el de Carriches, por su jovialidad y lo ameno de su trato, que contribuyó no poco á hacer soportable el calor que ya comenzaba á sentirse en los coches, llenos de bote en bote.

En Cebolla y Montearagón.

Se repitió la misma escena, acudiendo los Párrocos y Autoridades de Cerralbos, Cebolla, Lucillos y Montearagón, que muchos de ellos se unen á nosotros, aumentando considerablemente las ya nutridas filas.

En Montearagón vimos formados en fila los niños de la Escuela, presididos por su digno maestro D. Braulio E. del Pino, que tremolaba la bandera española y hacía aparecer su Escuela presidida por la Santa Cruz.

A la llegada se dieron calurosos vivas que fueron contestados con entusiasmo.

En Talavera.—La llegada.—Imponente manifestación.—Entusiasta recibimiento.

El silbido de la locomotora nos anunció el fin de nuestra jornada y todas las cabezas acudieron presurosas á las ventanillas para presenciar el recibimiento.

La llegada fué hecha con toda felicidad en medio del mayor orden y sin tener que lamentar el más mínimo incidente, antes al contrario, durante todo el camino la mas franca alegría reinó entre todos haciendo insensibles el calor y las molestias anejas al viaje.

La estación presentaba un aspecto imponente. Apilada muchedumbre se estrujaba materialmente, y miles de personas, ansiosas de recibir dignamente á los peregrinos, se agolpaban al paso de éstos, haciendo imposible todo avance.

El recibimiento fué entusiasta en extremo. Las Autoridades, Corporaciones, Jefes y Oficiales de la zona, Concejales, personas beneméritas mostrando sus cruces y condecoraciones, propietarios, y, en fin, cuanto hay de garbo y rumbo en Talavera se hallaba en el andén, cumplimentando á los viajeros y dando la bienvenida á su Presidente, el Excelentísimo Sr. Cardenal.

La comitiva.—Las colgaduras.—A la Colegiata.—En el Ayuntamiento.

No sin gran trabajo logró organizarse la comitiva y ponerse en movimiento los carruajes é inmenso público que la formaban.

En elegantísimo landó, tirado por dos preciosos caballos, precedido de los maceros del Ayuntamiento y llevando á su lado al Sr. Alcalde, marchó el Sr. Cardenal, á quien la gente saludaba con entusiasmo, devolviendo el saludo con su habitual amabilidad.

Después del coche del Sr. Cardenal seguía el del Sr. Obispo, con el cual iba el Sr. Presidente de la Audiencia y dos Concejales, marchando detrás de éste otros muchos en los cuales caminaban las Autoridades y demás personas de significación, en interminable fila.

A la entrada de la ciudad esperaba el batallón infantil con su magnífica bandera, luciendo lujoso equipo, que hizo los honores al

Sr. Cardenal con admirable instrucción militar.

La calle de San Francisco presentaba hermosísimo aspecto, todos sus balcones ostentaban lujosas colgaduras y por cima de ellas se apiñaban las cabezas para presenciar el paso de la comitiva, mientras que una porción de máquinas fotográficas reproducían la escena en instantáneas, todo lo cual se repitió hasta la Colegiata, donde se hizo alto.

Llegados á ésta el Sr. Cardenal y sus acompañantes oraron brevemente, marchando después al Ayuntamiento, donde se hizo por el Sr. Alcalde la presentación oficial de las Autoridades y personas de distinción, teniendo para todas el Sr. Cardenal palabras de amabilidad y cariño.

Terminado este acto salió el Sr. Cardenal del Ayuntamiento, apoyado en el brazo de D. Tomás Muñoz, Presidente de la Hermandad de la Virgen del Prado y llevando á su lado al Sr. Alcalde.

Inmediatamente marchó todo el acompañamiento en carruajes hasta la casa de la Sra. D.^a Eugenia del Valle, virtuosa y acaudalada señora, que ha recibido y hospedado espléndidamente en su casa al Sr. Cardenal.

Por las calles.—En el Santuario de la Virgen.

Terminada la comida nos echamos á recorrer las calles, procurando enterarnos de cuanto hubiera en ellas digno de particular mención, pero no encontramos más que monumentos antiguos, Iglesias y Conventos, abandonados muchos de ellos, derruidos otros y ocupados los más por talleres, almacenes y fábricas.

El aspecto general de la población, con sus calles angostas en su mayoría, su falta de alcantarillado y la presencia de sus ruinosos ó abandonados monumentos, me pareció el de una ciudad de antigua historia, de glorioso pasado, pero que en la actualidad se encuentra bastante decaída.

Sus fábricas de sederías han tenido que cerrarse por la imposible competencia que les hacían las de Valencia y Murcia; las de sus célebres azulejos también se han perdido; su comercio ha disminuido bastante, según nos manifestaron, y de gran parte de su grandeza sólo queda, como á nuestra querida España, un triste recuerdo.

En esto pasamos la tarde, y al terminar ésta nos dirigimos al Santuario de la Virgen del Prado, quedando agradablemente sorprendidos por la grandiosidad del edificio y pintoresco de su colocación.

Precede al Santuario un hermoso paseo, digno de una ciudad á la moderna, y se encuentra colocado en hermosa llanura, rodeado de frondosas alamedas, cuyo susurro, unido al de las aguas del Tajo que allí llegan como blando suspiro, convidan á la oración y al recogimiento.

Al penetrar en él quedé maravillado de su hermosura. Dentro ya no se percibía la luz del día y la blanca del acetileno, derramada con profusión por innumerables focos, la hacían aparecer como iluminada por la luna en plácida noche de estío.

De trecho en trecho se leían, entre coronas de laurel, los nombres de los hijos ilustres de Talavera, célebres en todas las ramas del humano saber, y colocados allí como para rendir eterno homenaje de gratitud á la inspiradora de todas sus grandezas.

En el altar mayor brillaba por su hermosura y por la riqueza de sus preseas y adornos, la Imagen de la Virgen del Prado, colocada entre millares de luces y adorada por todo un pueblo que en aquel momento se hallaba colocado á sus plantas.

El Sermón del Sr. Guerra.

Poco después ocupó la Cátedra del Espíritu Santo nuestro querido amigo el muy ilustre Sr. Guerra, Abad de Alcalá, y en bri-

llantes períodos, llenos de calor y vida y henchidos de verdad, probó la necesidad del culto externo, arrancando lágrimas al referir el entusiasmo con que se han celebrado siempre en España, y entonces se hacía en Talavera, estas manifestaciones de la fe.

No podemos detenernos en reproducir algunos de los elocuentes párrafos del señor Guerra, y basta decir que estuvo a gran altura por su doctrina y su elegante elocuencia.

La fiesta principal.

Excede por su grandeza a toda ponderación. En el trayecto de la ciudad al Santuario se habían colocado arcos, primorosamente adornados, con inscripciones y dedicatorias a la Virgen del Prado y al Emmo. Cardenal Sancho.

En el primero de dichos arcos, hecha con piezas de cerámica fabricadas en la localidad, se leía: *La Hermandad de Nuestra Señora del Prado ó su excelsa Patrona*, y en lugares preferentes estaban colocados los escudos de España, del Sr. Cardenal y de Talavera. En el segundo, una elegante inscripción decía así: *La Cofradía del Carmen á la Virgen del Prado*; y en el tercero: *El Ilmo. Ayuntamiento á su Patrona*, y por último, sobre la portada del Santuario, tras bonitas dedicatorias de las Hermandades, Cofradías y Asociaciones se veía, entre galanuras y primores, esta dedicatoria: *Al Eminentísimo y Reverendísimo Sr. Cardenal Sancho*.

También merece citarse, por su elegancia, el adorno hecho por los Seminaristas de Talavera, sobre una de las portadas del mismo Santuario.

La función resultó solemnísimas, oficiando de Pontifical el Ilmo. Sr. Obispo, y asistiendo, en tribunas colocadas al efecto, el Sr. Cardenal, Canónigos, Presidente de la Audiencia, Párrocos de Toledo, comisiones é inmenso número de fieles que había llenado, hasta estrujarse, el amplio Templo.

Sermón del P. Casanova.

Es una verdadera lástima no tener espacio para dar siquiera su idea del admirable discurso dogmático del eminente orador P. Casanova.

Entre brillantes de hermosura oratoria, mezcladas con párrafos de indiscutible elocuencia se vió al orador exponer con gran acierto la grandeza del dogma que se celebraba, y aludiendo unas veces á Talavera y á España para impresionar el corazón de sus oyentes, y otras á las místicas dulzuras de María, consiguió un verdadero triunfo al mostrar con las reconditeces de la teología los atractivos y embalsos del dogma.

El banquete del Ayuntamiento

Punto es este que, según nos contaron, merece mucho más espacio del que disponemos. No sabemos si por respeto á alguna costumbre local se dejó de invitar á las Comisiones que habían ido de Toledo. Sin embargo, el acto resultó solemne é íntimo.

Al llegar á los brindis, dió principio el Sr. Cardenal, que, con su fácil palabra, dió las más expresivas gracias al Ayuntamiento y particulares por el entusiasta recibimiento dispensado á la peregrinación que había tenido la honra de presidir, y después alentó á los talaveranos para seguir sus hermosas prácticas católicas.

Después hicieron uso de la palabra algunos otros señores, entre ellos el Presidente de la Audiencia, el P. Casanova, el Concejal Sr. Ruiz y el Sr. Arcipreste D. Miguel Matute, que estuvieron afortunados.

Rogado por varios comensales, incitado por el mismo Sr. Cardenal y aceptando la copa que para ello se le ofrecía, se levantó el Sr. Valdepeñas, Tesorero de la Catedral Primada, y entre un torrente de frases, varias veces cortadas por salvas de aplausos, expuso brevemente, pero con tino y firmeza, la impotencia de las virtudes cívicas para hacer á los hombres perfectos, cuando juntamente con ese civismo no tienen el apoyo de la religión. El Sr. Valdepeñas fué muy aplaudido.

La procesión.

Fuó imponente manifestación de amor y cariño á María Santísima. Estuvo presidida por el Sr. Cardenal, y á ella asistieron millares de personas que, por su reverencia y recogimiento, llamaron justamente la atención

Varias visitas.

Una fué hecha á la hermosa fábrica de cerámica, titulada *El Carmen*, propia de nuestro simpático amigo el Sr. D. Emilio Niveiro, que, con amabilidad suma, nos acompañó y obsequió, mostrándonos su bien surtida y montada fábrica, donde se elaboran un número asombroso de piezas de cerámica de todas clases.

Otra la hicimos al Colegio titulado de *La Enseñanza*, y bien quisiera poder aquí mostrar mi gratitud al obsequioso recibimiento

de que fuimos objeto por parte del Capellán D. Angel de los Ríos y de la Rda. Madre Abadesa.

Este Colegio está admirablemente montado en un edificio suntuoso, servido con exquisita delicadeza y merece la mayor admiración por el aseo y el gusto que se nota hasta en los más pequeños detalles.

No exageramos al decir que este puede pasar por modelo entre los establecimientos de su clase.

Y por último, también visitamos el recién establecido Colegio de PP. Agustinos, en la que fué residencia de los Jesuitas.

De este Colegio casi no debíamos decir nada, porque con afirmar que está dirigido por los Agustinos, basta para que en él se encuentre todo admirablemente preparado. La amplitud del local, la estudiada distribución del tiempo y el trabajo, la educación religiosa y científica de este establecimiento, le hacen recomendable á cuantos quieran completar la educación de su alma y de su inteligencia.

La despedida — El Regreso. — Testimonio de gratitud

La despedida fué tan entusiasta como el recibimiento, viéndose el andén lleno de numeroso gentío.

El Sr. Cardenal quedó en Talavera continuando su obra.

El regreso se hizo con toda felicidad y enmedio de la mayor satisfacción.

Por fin, llegados ya los peregrinos, dirigieron el siguiente telegrama á Talavera, como testimonio de gratitud:

Talavera — Emmo. Sr. Cardenal Sancho:

Peregrinos llegados felizmente Toledo, saludan con efusivo respeto á Vuestra Eminencia Reverendísima, expresando de nuevo entrañable gratitud pueblo talaverano. — Valdepeñas.

¡Que la Virgen Santísima premie á todos su buena voluntad, y que el acto realizado sea un paso más en la ansiada unidad católica y en el incesante aumento de nuestra Religión! — II.

MATRIMONIO RELIGIOSO Y CIVIL

Con este título publica un semanario republicano un artículo en el que se ve una vez más la buena intención de los enemigos de la Iglesia. Dice su autor, que la República reformará la manera de celebrar los matrimonios. Lástima grande que no diga en qué consista esa reforma; pero la verdad es que hace mucha falta arreglar esto, porque mire usted que el que se casa con una fea y además tenga suegra regañona... ¡apanado vá!

Pues no digo nada eso de no casarse más que con una, y tener que aguantarla hasta que le dé la gana de morirse, es una barbaridad que no sucede ni en Marruecos; allí cada uno tiene las mujeres que quiere, y por poca suerte que tenga, le tocará alguna guapa, aunque según se van poniendo las cosas van estando escasillas.

¡Bendita sea esa república que nos trae la civilización que hay en Marruecos!

Y se lamentaban los de *La Idea* porque EL CASTELLANO les llamaba en cierta ocasión *rifeños*, es decir, marroqueses ilustrados, poseedores de la última palabra de la civilización... ¡Ingratos!

¿Consistirá la reforma en que no queden solteros ni viudos? No me parece mal, y en nombre de mis cinco tías solteras incasables, más feas que Picio y con un genio que no hay quien las aguante, porque la soltería se les ha subido á la cabeza, doy á la república las más expresivas gracias.

Brouas aparte, que el articulista dice muy serio: «El derecho canónico, ha invadido en este punto el campo del derecho civil, apoderándose de atribuciones que no le corresponden.»

¿Dónde está esa invasión? ¿En qué consiste? No lo dice, y hace bien, porque no podría probarlo; pero lanza la idea y cree haber cumplido. Cuando se hace una afirmación de tanta gravedad, se deben dar pruebas, porque si no van á creer los lectores que no sabe el escritor lo que se dice, y esto es denigrante para un intelectual republicano.

Sigue escribiendo el buen señor y truena contra el *Matrimonio civil*, diciendo que como hoy se celebra, *courta la libertad de conciencia*, puesto que es preciso abjurar de la religión católica. Siendo esto contrario á la libertad, al derecho civil, á los intereses sociales y á la religión misma.

Estoy conforme, y me parece bien ese párrafo: el matrimonio civil es todo eso y algo más, está condenado por la Iglesia, así que comprenderá Ud fácilmente que no he de defendérselo yo, lo que sí defendiendo es la verdad á la que falta Ud cuando dice: *Resul-*

ta, pues, que no existe este matrimonio (el civil) más que para los librepensadores.

No señor, no resulta eso; lo que resulta es que Ud. no sabe una palabra ni de derecho ni de religión.

Un judío y una judía pueden casarse en España, y, sin embargo, no son librepensadores.

Pregunte Ud. á cualquier Abogado y le dirá, que pueden contraer matrimonio civil en España, todos los que, no siendo católicos, no están impedidos por la ley.

Y el Cura de su pueblo, le puede decir, que hay muchas personas que no son católicas, y, sin embargo, no son librepensadores.

El Código y el Catecismo le vienen á usted muy anchos; mientras no los aprenda usted bien, dirá muchas cosas como esta: *Los librepensadores abjuran, no de la religión católica, sino de todas las positivas, porque no tienen otro objeto que explotar la ignorancia.*

¡Pobre señor! Si eso fuera verdad usted, D. Tirso Villarrubia, no tendría un céntimo, porque sería uno de los mayores contribuyentes!

Allá va la prueba de su ignorancia. Acaba Ud. de decir que el abjurar de la religión católica es contrario á la libertad, al derecho civil, á los intereses sociales y á la religión católica misma, y á renglón seguido dice usted que abjura de la religión católica; pues diga Ud. que es *memo* y acaba de una vez.

Después de esto puede Ud. decir en su pueblo que ha escrito en un periódico de Toledo, y ponerse moñitos.

SOTERO RUIZ.

EL DESCANSO DOMINICAL

Aunque la ley relativa al descanso dominical no está inspirada en un espíritu tan puramente religioso como fuera de desear, siempre facilita la celebración de las fiestas y el cumplimiento de uno de los mandamientos de la ley de Dios.

Creemos, por tanto, que se debe ayudar y aconsejar su cumplimiento, extendiendo cuanto sea posible nuestra acción para que se establezca su completa observancia.

Al efecto, agradeceremos á nuestros corresponsales, que nos den cuenta de cómo se guarda esta ley en las diferentes localidades, para de esta manera tener enterados á nuestros lectores, y trabajar como debemos por el cumplimiento de la citada ley.

EL AGUA DE ALJIBE

Enfermedades graves que produce la que se consume en Toledo.

El agua es la única bebida absolutamente necesaria al hombre para vivir; sin ella no es posible la vida, y todo ser consta de más del 90 por 100 de su peso, de tan beneficioso líquido.

Para que preste á la economía tan utilísimos servicios, ha de ser potable. Á más de los tradicionales caracteres de ser inodora, sin color ni sabor que todos sabemos, necesita el agua, para ser buena para la bebida, no tener ningún microbio patógeno en suspensión. De este defecto adolecen casi todas las aguas de los aljibes toledanos, tienen microbios patógenos que, ingeridos en nuestro cuerpo, producen enfermedades infecciosas gravísimas, productoras de dolorosas y numerosas defunciones.

Las causas de no ser higiénica el agua de los aljibes son: Primera, la filtración de las aguas de las letrinas á través de los tubos de conducción, y su vaciamiento en los aljibes; en efecto, el alcantarillado de Toledo es defectuoso; los tubos que van de los lugares escusados á la alcantarilla general, son porosos, muchos viejos y con soluciones de continuidad en su trayecto ó aberturas, á través de las cuales, se filtran y pasan las materias ecrementicias, y por las capas del suelo van á posarse en los aljibes, allí se depositan los gérmenes productores de ese número elevado de fiebres infecciosas que se padecen en Toledo, y cuyos microbios productores entraron en nuestro cuerpo al beber el agua del aljibe.

La segunda causa de ser antihigiénica el agua de repetidas cisternas, es el mal estado de éstas por abandonos en su reparación; un aljibe necesita inspección cuidadosa para impermeabilizar sus paredes, haciendo frecuentes obras de revestimiento con materias poco porosas; en Toledo, por lo general, se cuidan muy poco de hacerlo.

Otra circunstancia perjudica mucho el agua de tan repetidos depósitos: la inmediata vecindad de los pozos con aguas recogidas en épocas de lluvias, que han arrastrado los materiales y detritus de los tejados y que entran allí impuras. Estas aguas, depositadas en los

pozos á poca distancia de muchos aljibes, con abundante riqueza de microbios patógenos, pasan á éstos y les inundan por corrientes capilares y de filtración, aumentando la patogenicidad de las aguas de los mismos.

Toledanos, no beber el agua de aljibe. ¡Cuántas muertes produjeron! Usar el agua traída de la fuente pública de San Juan y de Cabrahigo, que son las que reúnen mejores condiciones de potabilidad.

Los filtros no sirven para matar los microbios de las aguas de aljibes; hay que coacerlas y airearlas después, operación en que se hace gasto de combustible, con cuyo valor podéis comprar las aguas potables, higiénicas y sanas de San Juan y Cabrahigo, usándolas sin depositarlas en el aljibe.

JERÓNIMO SANMIGUEL,

MÉDICO

Puebla de Montalbán, Septiembre 1904.

Preparando una Boda.

El sábado 10 de los corrientes fué pedida la mano de la aristocrática y bella señorita Esperanza Esteban y Duque, hija de nuestro distinguido amigo ex Director de Propiedades y Abogado de gran prestigio D. Julián E. Infantes, para D. Rodrigo Penalosa, primer Teniente de Infantería, joven que goza de grandes simpatías y es descendiente de una de las familias más distinguidas y principales de Zamora.

La boda se proyecta y prepara con ánimo de que se celebre en el próximo mes de Noviembre, y es de esperar que, dada la posición de las familias de ambos contrayentes, resulte un acontecimiento.

A todos damos nuestra más sincera enhorabuena, deseando sea principio de toda clase de dichas.

RÉPLICA SUAVE

La Voz de la Juventud está escrita por niños, más ó menos llorones, y... cosas de la infancia, se meten con todo el mundo, siendo capaces de comprometer hasta á su mismísimo papá.

¡Oh Primavera juventud del año!

¡Oh Juventud primavera de la vida!

¡Cuanto mejor estaríais en el colegio aprendiendo lo mucho que os falta saber, apreciables bebés!, ó paseando llevados de la mano por vuestra niñera, para que se desarrollaran vuestros pequeños cerebros.

¡Creed á Juan Galina, especialista en enfermedades de los niños!

Cuando por la noche estéis arropaditos en la cuna, cubiertos con las *mallas simpáticas* de vuestra colcha, procurad cerrar los ojos, no sea que el insomnio se apodere de vosotros, y, debilitados por la pobreza de jugos de vuestro estómago incauto, creáis que el sonajero es algún *angel mortecino* y os dé miedo.

Por la mañana, no os equivoquéis, y en vez del tintero, tomad el biberón, no enredéis con la tinta que, al verterla sobre el papel, os pueden reprender, bebed más leche para que tengan más resistencia vuestras piernas y más fósforo vuestras cabezas, y veréis como os quiere todo el mundo más y estáis mucho mejor.

UNA AMA DE CRÍA.

REPARACIÓN DE TEMPLOS

El día 20, á las once de la mañana, tendrá lugar en las oficinas de reparación de Templos, Palacio Arzobispal, la subasta pública para las obras de reparación extraordinaria del Templo parroquial de Guadamur, presupuestadas en 9.182-82 pesetas.

Para poder tomar parte en la subasta, se precisa consignar la cantidad de 459, como fianza.

Las proposiciones se harán en pliego cerrado, según el modelo que, juntamente con el pliego de condiciones, se halla de manifiesto en dichas oficinas.

LA BAJA DE LAS CARNES

No ha sido mucho lo que ha podido conseguirse en este ramo tan importante de consumo, pero de las ventajas alcanzadas debemos, al menos, mostrar alguna gratitud, puesto que indican en las personas que han intervenido en este asunto una buena voluntad. Ahora, animados por este paso, deben continuar su obra el Sr. Alcalde y cuantos le hayan ayudado.

Vea el público los nuevos precios de las carnes que han empezado á regir desde el

día 14, como resultado de las conferencias celebradas para lograr la mayor rebaja posible de los antiguos, que también se dan para facilitar la comparación.

	PRECIOS	
	Anterior.	Nuevo.
Vaca sin hueso, kilo ptas.	2'80	2'80
Bajos de vaca, , ,	1'50	1'25
Ternera sin hueso, , ,	3'50	3'00
Falda y pescuezo, , ,	1'80	1'50
Carnero y oveja, , ,	2	1'80
Falda y pescuezo, , ,	1'50	1'25

Ayuntamiento Constitucional de Toledo.

ANUNCIO

En cumplimiento de lo acordado por el Excelentísimo Ayuntamiento de mi presidencia, se anuncia al público que en esta Alcaldía, y ante mí, queda abierto hasta el 26 del corriente inclusive, y durante las horas hábiles de oficina, un concurso para admisión de proposiciones que se ofrezcan al objeto de encargarse en el corriente año del sacrificio de reses de cerda en el Matadero público de esta Capital, cuya temporada deberá dar comienzo el día 1.º del próximo Octubre, con sujeción al pliego de condiciones que figuran en el expediente respectivo.

En esta Contaduría se hallan de manifiesto cuantos antecedentes se refieren al mencionado servicio.

Toledo 15 de Septiembre de 1904.—El Alcalde accidental, Juan Muro.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Nuestro corresponsal en Talavera nos da cuenta en los siguientes telegramas del movimiento y animación de aquella localidad, con motivo de la estancia en ella de nuestro Prelado.

El Emmo. Sr. Cardenal ha tenido á bien contestar al telegrama que le dirigieron los Peregrinos, en la siguiente forma:

Talavera 13 (9'15).

Dr. Valdepeñas, Tesorero.—Toledo.

Emmo. Sr. Cardenal se congratula noticia feliz regreso Peregrinación toledana; Autoridades y pueblo de Talavera conservan profunda gratitud tan honrosa y agradable visita. Prelado bendice afectuosamente Sres. Capitulares y diocesanos venidos en Peregrinación, y abraza esperanzas ulteriores manifestaciones públicas en honor Religión y Patria.—Herrerros.

Talavera, 13 (19'10).

Director CASTELLANO.—Toledo.

Sigue en aumento el entusiasmo de los talaveranos hacia el Sr. Cardenal. Cada salida del mismo á la calle se solemniza con una ovación de indescriptible entusiasmo.

Se han repartido hoy 2.000 panes á los pobres por orden del Sr. Cardenal. Éste ha devuelto la visita á todas las Autoridades y personas notables que le distinguieron y ofrecieron respetos á su llegada. Este acto de familiaridad de nuestro Prelado, deja muy complacidas á cuantas familias tienen el honor de recibirle en su casa.

El Ayuntamiento, en sesión extraordinaria, le ha declarado y proclamado Hijo predilecto de esta ciudad, pasando una comisión de su seno á entregarle el acta de la sesión.

La Hermandad de Nuestra Señora del Prado le ha regalado dos preciosos jarrones, y D. Antonio Hesse, Magistrado jubilado, le ha obsequiado con varios objetos, unos y otros obra de la industria cerámica talaverana.—H.

Talavera, 14 (19'40).

Director CASTELLANO.—Toledo.

Anoche reinstaló Su Eminencia las Conferencias de San Vicente de Paul, de caballeros.

Esta tarde ha presidido una reunión de la Asociación de Hijas de María, con el fin de fomentarla. La reunión ha resultado solemne, y se esperan muy satisfactorios resultados.

Mañana, por disposición del Sr. Cardenal, se repartirán á los niños y niñas de las Escuelas públicas, dulces, pastas, almendras y caramelos en abundancia, y continuará la Visita á las Compañías religiosas de esta ciudad.

La ciudad se muestra muy satisfecha y agradecida á los actos del Prelado.

La salud de Su Eminencia Reverendísima es, á Dios gracias, inmejorable, á pesar de no darse apenas descanso.—H.

REMITIDO

(CONTINUACIÓN)

Sr. Cura de la Nava de la Sagra:

Otro día *El Liberal* mismo.... pero ¿á que hacer más citas?

Un día y otro día y todos los días, *El Imparcial* y *El Liberal*, el *Heraldo* y el *Diario Universal*, *La Correspondencia* y *El País*, con todos sus congéneres nos están mareando con manifestaciones anticlericales, más ó menos embozadas, ó aturdiendonos los oídos con explosiones de anticlericalismo furibundo. No saben hablarnos más que de «la sombra funesta del poder teocrático», del «oleaje siempre creciente del clericalismo», del «problema clerical», de la «ola negra», de la «invasión frailuna», haciendo y calumniando á toda hora á la Iglesia, al Clero, á las Órdenes Religiosas, esforzándose en inculcar á sus lectores que por el clericalismo se perdió el Archipiélago filipino, por el clericalismo han sobrevenido nuestras desgracias nacionales, por el clericalismo no progresa España, por el clericalismo hay hambre y por el clericalismo no llueve. Si España no se europeiza, si no es rica, si no tiene ejército, si no posee poderosas escuadras es por el clericalismo, verdadero manzanillo, á cuya sombra envenenada perece la nación.

De aquí deduzco, que el anticlericalismo es tan amigo de la Iglesia Católica y de sus Obispos y Sacerdotes, que quiere multiplicarlos haciendo de cada uno dos.

Y saco en consecuencia que es enemigo del Catolicismo, á quien combate; enemigo de la Jerarquía Católica, que quiere destruir; enemigo del Sacerdote católico, que es clérigo, y por consiguiente, tan malo ó peor que su padre el liberalismo, que lo enjendra.

Después, con la antorcha de la fe, me acerco á la Santa Sede, Maestra infalible de la verdad y asiento de las verdades eternas, y lanzando una mirada retrospectiva veo á aquel glorioso gigante que se llamó el Cardenal Maitai, ocupando la Silla de San Pedro y tomando el timón de la Nave de la Iglesia, si en todo tiempo combatida y azotada, mucho más, infinitamente más, al bogar sobre las tempestuosas aguas de los diluvios contemporáneos; veo al batallador Pontífice Pío IX, asistiendo impertérrito á supremas crisis políticas, á supremas crisis europeas, á supremas crisis sociales, y enarbolando la gloriosa bandera del *Syllabus*, en cuyos pliegues leo, entre otras, las siguientes proposiciones: «XXVIII. No es lícito á los Obispos, sin licencia del Gobierno, ni siquiera promulgar las Letras apostólicas.» «XXX. La inmunidad de la Iglesia y de las personas eclesiásticas trae su origen del derecho civil.» «XXXI. El fuero eclesiástico en las causas temporales de los clérigos, ahora sean éstas civiles, ahora criminales, debe ser completamente abolido aun sin necesidad de consultar á la Sede Apostólica, y á pesar de sus reclamaciones.» «XXXII. La inmunidad personal, en virtud de la cual los clérigos están libres de quintas y de los ejercicios de la milicia, puede ser abrogada sin violar en ninguna manera el derecho natural ni la equidad; antes el progreso civil reclama esta abrogación, singularmente en las sociedades constituidas según la forma de más libre gobierno.» «XL. La doctrina de la Iglesia Católica es contraria al bien y á los intereses de la sociedad humana.» «XLII. En caso de colisión entre las leyes de una y otra potestad, debe prevalecer el derecho civil.» «L. La autoridad secular tiene por sí el derecho de presentar los Obispos y puede exigirlos que comiencen á administrar la diócesis antes que reciban de la Santa Sede la institución canónica y las Letras apostólicas.» «LXVII. El vínculo del matrimonio no es indisoluble por derecho natural.» «LXVIII. La Iglesia no tiene potestad de introducir impedimentos dirimentes al matrimonio, sino á la autoridad civil competente esta facultad, por la cual deben ser quitados los impedimentos existentes.» «LXXIX. Es sin duda falso que la libertad civil de cualquier culto y lo mismo la amplia facultad concedida á todos de manifestar abiertamente y en público cualesquiera opiniones y pensamientos, conduzca á corromper más fácilmente las costumbres y los ánimos, y á propagar la peste del indiferentismo.» «LXXX. El Romano Pontífice puede y debe reconciliarse y transigir con el progreso, con el liberalismo y con la moderna civilización.

Y como todos estos errores son del anti-

clericalismo y lo está predicando á todas horas la prensa anticlerical y han sido condenados por la Santa Sede, Autoridad infalible de la Iglesia, se deduce que el anticlericalismo que la sostiene, que no es otra cosa que el liberalismo en su matiz más sabido, ha sido también condenado.

Podría citar á mayor abundamiento los durísimos epítetos con que el mismo batallador Pontífice en distintos documentos y ocasiones calificó al liberalismo, apellidándole ora *perjuro enemigo*, ora *más funesto y peligroso que un enemigo declarado*, ya *verdadera calamidad actual*, ya *parto entre la justicia y la iniquidad*, y, en fin, *virus occulto*, *error insidioso* y *solapado* y *peste perniciosísima*.

Pero tiempo es ya de oír la voz angusta de su inclito sucesor el no menos glorioso León XIII, que, manteniendo enhiesta durante su largo y famoso Pontificado la misma invicta bandera del *Syllabus* de su predecesor, habló al mundo católico en su célebre y nunca bien ponderada Encíclica *Libertas*, de 20 de Junio de 1888, con estas memorables y categóricas palabras: «Si los que á cada paso disputan de la libertad la entendieran honesta y legítima, como acabamos de describirla, nadie osaría vejar á la Iglesia, por aquello que con suma injusticia propalan, de ser enemiga de la libertad en los particulares ó en la sociedad; pero hay ya muchos *imitadores de Lucifer*, cuyo es aquel nefando grito: *no serviré*, que con nombre de libertad defienden una licencia absurda; tales son los hombres de ese sistema tan extendido y poderoso, que, tomando nombre de la libertad, se llaman á sí mismos *liberales*».

Y más adelante, en la misma luminosa Encíclica, sigue condenando la moral independiente, la libertad de cultos, la libertad de hablar é imprimir cuanto place ó sea la libertad de pensamiento y de la prensa, la libertad de enseñanza, la libertad de conciencia y aun la misma tolerancia de cultos, todas las libertades malditas y de perdición, de que está enamorado el anticlericalismo y que con tanta tenacidad defiende, añadiendo el sabio Pontífice: «Síguese de lo dicho, que no es lícito de ninguna manera pedir, defender, conceder la libertad de pensar, de escribir, de enseñar, ni tampoco la de cultos, como otros tantos derechos dados por la naturaleza al hombre. Pues si la hubiera dado en efecto, habría derecho para no reconocer el imperio de Dios, y ninguna ley podría moderar la libertad del hombre.» ¡Pan identificado estaba León XIII con la doctrina de su glorioso antecesor! como no puede menos de suceder y como lo está todo Romano Pontífice con la de sus predecesores. ¡Y aún se atrevieron los anticlericales á poner á León XIII en abierta oposición con Pío IX, con la más calumniosa de las afirmaciones!

(Continuará).

EL CURA DE SONSECA.

FIESTAS POPULARES

Yébenes.

Con extraordinaria animación se ha celebrado la feria, los días 11, 12, 13 y 14, y las fiestas dedicadas á la Santísima Virgen, bajo la advocación de *Filisterra*.

La función religiosa solemnisima y el sermón á cargo del Coadjutor Sr. Fernández, que cantó, con expresión elegante y palabra fácil, las excelencias de la Reina de los Cieles. Las autoridades y pueblo rivalizando por rendir homenaje á la Virgen de Filisterra, Madre amada de los yebenenses.

Entre los festejos habidos, merecen citarse la vistosa función de fuegos artificiales, por lo variada y bonita que resultó, especialmente el último árbol, que, al encenderse, apareció la imagen de la Virgen, siendo saludada con vivas al son de la Marcha Real. El Batallón infantil lució sus habilidades, manobrando en la Plaza y Calle Ancha, y entre juegos de Pelota, por pelotaris vasco-galegos, circo escuete-gimnástico etc, etc, han pasado cuatro días de animación y esparcimiento los muchos forasteros que en estas ferias han venido.

El ferial de ganados muy concurrido y animado, haciéndose bastantes transacciones, á pesar de la escasez de cosechas. Las plate-rías, como todos los años, habrán hecho su agosto.

Arreglada satisfactoriamente la cuestión de la música, se pensó en que la de la Academia viniera el 12, en lugar de el 10 que era el contrato, y como esto no ha podido ser por estar precisamente contratada para ese día en Los Navalmorales, no ha venido; sin embargo, el contrato continúa y vendrá probablemente para las próximas fiestas del Jubileo, que en breve se celebrarán en honor de la Inmaculada.—S.

Quintanar de la Orden.

Con motivo de celebrarse la importante y tradicional feria en dicha villa, durante los días del 24 al 27 del actual, el Ayuntamiento ha dispuesto, entre otras, las siguientes fiestas:

Funciones religiosas al Santísimo Cristo de Gracia, en cuyo honor se preparan estas solemnidades. La orquesta y Profesores son de una brillante Capilla de Madrid.

Habrá fuegos artificiales, iluminaciones, dianas y veladas musicales; conciertos, batallón infantil, Misa de campaña, funciones de Teatro, corridas de toros en las que matarán *Platerito* y *Helampiquito* y otros muchos festejos.

Los feriantes encontrarán toda clase de facilidades y pastos para sus ganados.

NOTICIAS

El 11, en el tren de la mañana, ha salido de esta ciudad el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, con objeto de pasar una temporada en unión de su familia. Se le deseamos muy feliz.

Ha visitado esta ciudad el Rdo. P. Martín, Obispo que fué de Celá (Manila), donde prestó grandes servicios. El día 14 partió para su pueblo natal, en la provincia de Guadalajara, donde se propone pasar una temporada.

Nuestro amigo Ollebac nos remite unas cuartillas en contestación á los señores de *La Voz de la Juventud*, que no publicamos por no juzgar oportuno que esta redacción se ocupe directamente de tales cosas, que nunca merecen tomarse en serio.

Colegio General Militar.—La antigua y acreditada Academia de Arcos, conocida en toda España por sus rápidas preparaciones, se ha establecido en esta población, plaza de la Ciudad, número 5, y se dedica exclusivamente á la preparación para el ingreso en el Colegio General Militar, proponiéndose invertir sólo un curso de once meses en dicha preparación. Las clases han empezado ya.

Se ha establecido en esta ciudad, en la calle de Santiago, núm. 8, la Profesora en partos D.ª Josefa Ráez, la cual une á su título profesional gran experiencia, adquirida por largos años de práctica, y presta sus servicios con recomendable seguridad y economía.

Pastos.—Se arriendan los pastos de invernada de la dehesa de *Torre-Cervatos*, término de Argés. Darán razón en Toledo, Calle de Venancio González, núm. 9 (antes Armas).

Mora de Toledo.—Por haberse cerrado el Colegio de segunda enseñanza de Nuestra Señora de la Antigua, dirigido por el Licenciado en Ciencias D. José Carpena, son varios los estudiantes de Mora que irán á continuar sus estudios al antiguo Colegio que en Getafe tienen los Padres Escolapios.

Es lástima que dichos Padres no funden un Colegio en esta villa, tanto por ser el verdadero centro de una extensa comarca, como por ser muy fácil la comunicación entre Mora y las provincias de Extremadura y Ciudad Real.

Esta villa ha dado ya algunos hijos á la Religión de San José de Calasanz y numerosos discípulos á las Escuelas Pías, entre las cuales se cuentan varias personas de influencia que indudablemente verían con júbilo que aquí se instalasen los Padres Escolapios.

¡Cuánto ganaría con ello la clase pobre, que encontraría en dicho Colegio educación cristiana é instrucción sólida, y todo gratuitamente!

Del Reglamento del descanso dominical puede decirse que hasta ahora ha sido aquí letra muerta, pues con excepción de las dependencias del Ayuntamiento y de muy pocas casas particulares, se ha trabajado el día 11, como si tal Reglamento no existiese, en casi todas partes, por gentes y empresas de todas clases, y en privado y en público. Los comercios, exceptuando el bazar del Sr. Pérez, siguieron abiertos como de costumbre.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS DE LA SEMANA

Cuarenta Horas.—Días 18, Iglesia de Padres Jesuitas; 19 y 20, Santo Tomás Apóstol; 21 y 22, Convento de Gaitanas; 23 y 24, Iglesia de Padres Carmelitas.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Mañana 18, último día del Septenario, función solemne á las diez, en la que será orador el P. Alcalá. Por la tarde el ejercicio como en las anteriores, y procesión, con la Sagrada Imagen, por el ámbito de la Iglesia.

Iglesia de San Miguel.—Con motivo de ser la festividad de los Dolores gloriosos de Nuestra Señora, habrá Misa solemne á las nueve de la mañana. Iglesia de San Andrés.—A las ocho de la mañana Misa solemne á la Virgen de los Dolores, por la Cofradía de Señoras.

ALMACEN GENERAL DE MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

DE

VIUDA DE GUILLÉN

Tornerías, 15 • TOLEDO • Teléfono 350



Al montar un Establecimiento de esta índole, creo llenar un vacío de que adolecía esta capital, proporcionando á los señores propietarios de la misma y á los de los pueblos afluentes, los artículos que son de inmediata necesidad para las obras en construcción.

Con este motivo anunciamos al público que de las mejores y más acreditadas fábricas, ponemos á la venta:

Cementos Portland; Cales hidráulicas; Baldosín de Ariza; Azulejos blancos, de lujo en colores y viselados para zócalos; Cristales planos, Muselinas, raspados, estriados y en colores; Lunas en blanco de todos los tamaños que se deseen; Baldosas de cristal para pisos y tragaluces; Mosaicos hidráulicos en colores y dibujos; Losetas para aceras, patios, cuadras y andenes; Baños y Pilas para fregaderos, escaleras, batientes para puertas y chimeneas de mármol comprimido, garantizando la excelente calidad de todos estos artículos con certificación del Laboratorio Militar de Ingenieros, expedida en Madrid con fecha 27 de Julio de 1903.

Sifones con registro y sin él, sumideros para patios, sifones para atarjea y aparatos inodoros de DIFERENTES FORMAS y SISTEMAS.



Grabado al ácido sobre lunas y cristales.

Se graban por este sistema los cristales para puertas interiores; se hacen toda clase de dibujos, adornos, cifras, trofeos de caza, y se ejecutan los dibujos que remitan los compradores.



PAGOS AL CONTADO



Se facilitan catálogos ilustrados de Mosaicos y se dan precios de cuanto se desee.

Baldosín de Ariza y Cementos Portland, por vagones completos Estación Toledo.



NOTA. Esta casa tiene la exclusiva de venta en esta provincia de los Azulejos **Valdecabres**, Valencia, patentados en España como lo mejor y más brillante, sin poros en su esmalte.

OTRA. Esta casa tiene la representación exclusiva de los Mosaicos Hidráulicos de la casa de los Sres. Gallego y Vela, de Quintanar de la Orden, garantizados con certificación del Laboratorio Militar de Ingenieros, como uno de los mejores que se fabrican.—**Especialidad en losas para aceras, de Portland comprimido.**